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第２回藤沢市都市農業振興基本計画策定協議会 議事録 

 

日 時  ２０２１年１０月１４日（木）午後２時から３時１０分 

場 所  藤沢市役所本庁舎 ８－１会議室 

出席者  高橋弘会長，湯澤与志男副会長，齋藤義治委員， 

伊澤昇平委員，和田早苗委員，寺師由布子委員，須田裕委員， 

渋谷幸宏委員 計８名 

欠席者  和田良勝委員 

（事務局）中山部長，及川課長，安部川課長補佐，鈴木課長補佐，落合主任 計５名 

 

 

14：00 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 
１．開  会 
  それでは，定刻となりましたので，ただいまから第２回藤

沢市都市農業振興基本計画策定協議会を開催させていただき

ます。 

 本日司会を務めます農業水産課長の鈴木と申します。 

よろしくお願いいたします。 

 

会議の開催にあたり，委員の出席状況を報告いたします。

委員９名の内，８名の方が出席しており，藤沢市都市農業

振興基本計画策定協議会設置要綱第５条第２項の規定によ

り，会議が成立しておりますことをご報告させていただき

ます。 

 

なお，会議中のマスク着用や換気など新型コロナウイルス

感染症対策を講じた中で開催をさせていただきますので，ご

協力の程，よろしくお願いいたします。 

 

なお，本日ご都合により，和田良勝委員が欠席となります

のでご報告いたします。 

 

 それでは，次第に沿って進めさせていただきます。 

 

 

２．委嘱状の交付 
これより，本協議会の委員としてご就任いただきました皆

様に，中山部長から委嘱状を交付させていただきます。 

 お名前を読み上げさせていただきますので，その場でご起

立をお願いいたします。 
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鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    

※中山部長が委員の席前に移動し，委嘱状を読み上げて交付

する。以下，名簿順に同様とする。 

※二人目からは「以下同文」 

   （介添え＝農業水産課・落合主任） 

 

□高橋 弘（たかはし ひろし）様 

□湯澤 与志男（ゆざわ よしお）様 

□齋藤 義治（さいとう よしはる）様 

□和田 良勝（わだ よしかつ）様 

□伊澤 昇平（いさわ しょうへい）様 

□和田 早苗（わだ さなえ）様 

□寺師 由布子（てらし ゆうこ）様 

□須田 裕（すだ ゆたか）様 

□渋谷 幸宏（しぶや ゆきひろ）様 

 

ありがとうございました。 

 

３．会長・副会長あいさつ 
続きまして，本協議会の会長及び副会長に就任されまし

た，高橋会長，湯澤副会長から一言ずつご挨拶をいただき

たいと思います。 

高橋会長から，よろしくお願いいたします。 

 

【高橋会長あいさつ】 

只今，ご紹介いただきました，さがみ農協協同組合藤沢

地区運営員会の委員長を務めさせていただいております高

橋でございます。 

皆さんとご協力しながら，この協議会を進めて参りたい

と思いますので，よろしくお願いいたします。 

 

【湯澤副会長あいさつ】 

藤沢市農業経営士協議会の会長を務めさせていただいて

おります湯澤と申します。どうぞよろしくお願いいたしま

す。 

会長からもお話しがあったとおり，私といたしましても

本日ご出席の皆様と一丸となって，この協議会を進めて参

りたいと思いますので，よろしくお願いいたします。 
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鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４．自己紹介 
続きまして，先程委嘱させていただいた順に，自己紹介を

お願いいたします。 

齋藤委員からお願いいたします。 

 

【委員自己紹介】 

 

ありがとうございました。 

 続きまして，事務局の自己紹介をさせていただきます。 

 

【事務局自己紹介】 

 

続きまして，議題に入る前に，資料の確認をさせていた

だきます。 

 

次第，資料１，A4両面印刷の追加資料１（藤沢市都市農

業振興基本計画の改定について），A3横印刷の追加資料２

（藤沢市都市農業振興基本計画 前計画との比較表），同

じく，A3横印刷で追加資料３（藤沢市都市農業振興基本計

画（素案）からの変更箇所一覧表），以上となります。 

なお，資料１については事前にお送りしておりますが，

細かな修正があったため，改めてご用意させていただいて

おります。本日はこちらを使用させていただきますので，

ご了承ください。 

資料に過不足はございませんでしょうか。 

 

【過不足なし】 

 

  それでは，議事に入らせていただきたいと思います。 

本会議につきましては公開となります。会議の記録を作成

する関係上，発言内容を録音させていただきますのであらか

じめご了承をお願いいたします。 

 

ここからの進行につきましては，高橋会長にお願いしたい

と思います。 

  高橋会長，よろしくお願いいたします。 
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高橋会長 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

高橋会長 

 

 

須田委員 

 

 

 

 

 

 

 

及川課長 

 

 

 

 

須田委員 

 

及川課長 

 

 

 

５．議  題 

 それでは，次第の５「議題」の（１）「藤沢市都市農業振

興基本計画の改定について」，及び（２）「藤沢市都市農業

振興基本計画（案）について」を一括して事務局から説明を

お願いします。 

 

事務局より，議題（１）藤沢市都市農業振興基本計画の

改定について，資料１・追加資料１に沿って説明した後，

議題（２）藤沢市都市農業振興基本計画（案）について，

追加資料２・３に沿って説明を行った。 

 

【次第の修正】 

  （正）追加資料３  （誤）資料２ 

 

【資料１・追加資料３の修正】 

  資料１のＰ１用語解説，追加資料３NO.２の変更後 

  （正）100万ｈａに拡大 （誤）100万ａに拡大 

 

事務局の説明が終わりましたが，ご質問やご意見はあり

ますでしょうか。 

  

計画の中で使用されている単位haと㎡についてですが、ど

ちらかに統一していただきたいです。 

また，Ｐ８の「しかしながら～おります」という表現につ

いて，他は「～います」等なのにここだけおります調なので

，修正したほうがよいと思います。 

最後に，Ｐ２９の令和８年度の有機農業の取組面積54.16h

aは適切な目標設定でしょうか。 

 

国の方針で２０５０年度までに全耕地面積の２５％を有機

農業面積にすることが目標になっていますので，国が示して

いる数字を割り戻して，54.16haを算出しています。しかし

ながら，非常に厳しい数字であることは認識しています。 

 

現状値19.66haの根拠を教えてほしいです。 

 

環境保全型農業取組支払交付金の対象者以外に有機農業に

取り組んでいる農業者を含めると３２経営体あり，その取組

面積も含まれています。 
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須田委員 

 

 

 

及川課長 

 

 

齋藤委員 

 

 

 

及川課長 

 

 

齋藤委員 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

齋藤委員 

 

 

及川課長 

 

高橋会長 

 

 

 

 

 

 

高橋会長 

 

 

 

 

 

 

 

Ｐ１６の（２）不安定な農業経営という表現は露骨すぎる

ため，農業経営の安定化等，表現を変えていただけないでし

ょうか。 

 

初めは農業経営の安定化で考えていましたが，課題として

位置づけるため，この表現を使いました。再度検討します。 

 

高齢化や後継者不足で厳しい表現を使用しているが，人口

減少にも触れるべきだと考えています。計画のどこでも構わ

ないので，文言をいれてほしいです。 

 

課題のところで消費者の人口減少を入れるように修正しま

す。 

 

この計画の公表の仕方を教えてほしいです。冊子として配

布するのでしょうか。 

 

ホームページに掲載するほか，希望があれば配付も行う予

定です。 

 

計画のどこかにＱＲコードを入れて，ネットでも閲覧でき

るようにお願いしたいです。 

 

対応します。 

 

 それでは，議題（２）「その他」に移らせていただきま

す。事務局，委員の皆様から何かございますか。 

 

【質問無し】 

 

 

６．連絡事項等 
それでは，次第の７「連絡事項等」ですが，事務局から

何かございますか。 

 

【特になし】 
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高橋会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

 

 

中山部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鈴木課長補佐 

 

 

他に，各委員から，何かございますか。 

それでは，以上をもちまして本日の議題はすべて終了いた

しました。 

  皆様のご協力により，会議が円滑に進行できましたことを

お礼申し上げます。 

  それでは事務局へお返しいたします。 

   

 

７．閉  会 
会長ありがとうございました。 

閉会にあたりまして，中山経済部長よりご挨拶申し上げま

す。 

  

【中山部長挨拶】 

 皆様，長時間に亘りましてご議論いただき，ありがとうご

ざいました。今日の会議の前にもいろいろとご意見を賜り 

まして，本当にありがとうございました。今回，計画は更新

になるわけですけれども，今後は議会に報告し，また一般市

民の方々にパブリックコメントをさせていただいて，それも

含めて改定をさせていただいて，１月にもう１度会議を開催

させていただいて，最終案としたい。もう１度議会に最終報

告をして，４月から実行ということになります。その間，大

きな変更でなければ修正は可能ですので，皆様改めてご確認

いただき，ご意見があれば仰せいただきたい。 

本日はありがとうございました。 

 

ありがとうございました。 

委員の皆様におかれましても，本日は長時間にわたり，お

疲れさまでした。 

  それでは，これで本日の会議を終わらせていただきます。

ありがとうございました。 

 

                   ＜終 了＞ 

 

 


